

Controlar al recibir



fmam FONDO PARA EL MEDIO AMBIENTE MUNDIAL
INVERTIMOS EN NUESTRO PLANETA

Alocución inicial

Monique Barbut, directora ejecutiva y presidenta

Fondo para el Medio Ambiente Mundial

Sesión con las ONG
36.ª Reunión del Consejo
9 de noviembre a las 9.00

Estimados amigos: Muchas gracias por venir. Quiero también agradecer a Faizal por organizar el programa de hoy. Está claro que vivimos un momento crucial en la historia de nuestra institución.

No les quepa duda de que su participación en la quinta reposición de recursos del Fondo para el Medio Ambiente Mundial (FMAM-5) resulta crucial ahora que nos acercamos a la línea de llegada. Hemos celebrado tres reuniones hasta ahora y la cuarta está prevista para este viernes.

Una de las principales enseñanzas que nos ha dejado este proceso es que, en última instancia, el éxito de la reposición dependerá de la solidez de la asociación que forjemos. Y creo que hoy realmente estamos un paso más cerca del éxito gracias a las personas que están aquí reunidas.

Ustedes ya han desempeñado una función catalizadora en nuestro proceso de reformas. Permítanme extenderme unos minutos en solo algunos de los principales aspectos de lo que hemos logrado juntos en apenas tres años:

- Somos mucho más eficientes. Ahora, el tiempo necesario para aprobar un proyecto ordinario es de 12 meses y no de 44.
- Logamos mayor transparencia. Desde diciembre de 2007, el mundo entero puede ver la cartera de proyectos del FMAM a través de la página de perfiles de países, en nuestro sitio web. Además, los Puntos Focales Operacionales han podido acceder a los detalles de todos sus proyectos en tramitación, de modo tal que pueden hacer el seguimiento del proceso hasta la aprobación. El próximo paso es otorgarles acceso a la base de datos completa del FMAM, para que puedan seguir el estado de la cartera en todas las esferas de actividad.

Estos logros en el campo operativo se han traducido en beneficios para el medio ambiente:

- El financiamiento del FMAM fue un elemento catalizador que permitió alcanzar la meta de proteger el 10% de las zonas terrestres del mundo (2302 zonas protegidas, 634 millones de hectáreas). El FMAM es la institución que más financiamiento ha proporcionado para las actividades relacionadas con los bosques, con US\$1500 millones destinados a este tipo de iniciativas, que se complementaron con más de US\$4500 millones en cofinanciamiento.

- En el área del cambio climático, gracias a los proyectos del FMAM se ha evitado la emisión de 2500 millones de toneladas de CO₂, y al precio justo. En general, los proyectos del FMAM sobre mitigación del cambio climático obtienen para las reducciones de emisiones de CO₂ un precio de US\$1,62/tCO₂. En comparación, este valor resulta más favorable que, por ejemplo, los precios de mercado de las reducciones certificadas de emisiones primarias (entrega a futuro) del Mecanismo para un Desarrollo Limpio, que van de los US\$7,20/tCO₂ a los US\$11,50/tCO₂.

- Los proyectos del FMAM también han posibilitado la transferencia de más de 30 tipos de tecnologías ambientalmente adecuadas.

- Por último, la labor del FMAM conducirá a la eliminación correcta desde el punto de vista ambiental de no menos de 35 000 toneladas de desechos relacionados con los bifenilos policlorados (BPC), junto con 15 000 toneladas de plaguicidas obsoletos.

Y ahora, gracias a nuestros esfuerzos conjuntos, contamos con un sistema que puede fácilmente ampliarse para estar a la altura de las exigencias de una reposición que se pretende cuantiosa. Uno de los componentes de nuestra visión sobre el FMAM-5 es una mayor participación de la sociedad civil y las

empresas. Debemos extender aún más nuestra asociación para aprovechar más adecuadamente todo su talento y energía.

Estos cambios permitirán al FMAM programar un mayor volumen de recursos de un modo aún más eficaz en el FMAM-5.

Los debates sobre la reposición han avanzado por dos carriles principales: en primer lugar, cómo podemos consolidar aún más la asociación que conforma el FMAM, y en segundo lugar, cómo esta asociación puede generar más beneficios para sus clientes con eficacia y eficiencia. Los debates sobre estos dos temas se encuentran muy avanzados; estamos cerca de lograr el consenso.

En lo que respecta a las políticas, en el FMAM-5 se comenzará a apoyar a los países para que voluntariamente elaboren planes de actividades que podrían establecer el marco para el financiamiento del FMAM. Cabe destacar que estos planes no son obligatorios. Esta recomendación se deriva del cuarto estudio sobre los resultados globales del FMAM (ERG-4), en el que se concluyó que la identificación con los proyectos era mayor en los países donde los marcos estratégicos nacionales brindan una guía para las actividades financiadas por el FMAM.

También hay propuestas para ampliar la asociación del FMAM permitiendo el ingreso de organismos más calificados; perfeccionar el enfoque de los programas y simplificar el ciclo de los proyectos; otorgar mayor flexibilidad al sistema de asignación de recursos; fortalecer la interacción con el sector privado; poner en práctica el marco de gestión del FMAM basada en los resultados, y —una propuesta fundamental, desde el punto de vista de ustedes— intensificar la relación con la sociedad civil.

Permítanme explayarme sobre este último punto porque los afecta directamente. Como habrán notado por las repetidas alusiones que figuran en los documentos de programación y de recomendaciones sobre políticas, consideramos que las organizaciones de la sociedad civil (OSC) desempeñan una función fundamental para nuestra tarea y nuestro futuro. Pensamos que las OSC deben integrar los comités directivos nacionales del FMAM que guiarán la elaboración de los planes nacionales de actividades. Para celebrar estos talleres que se han propuesto con una gama más amplia de participantes, se financiará la participación de un representante de la sociedad civil en cada delegación nacional. Esperamos que esto permita una mayor difusión y un conocimiento

más acabado de las políticas del FMAM y brinde la oportunidad de efectuar intercambios entre los diversos integrantes de cada grupo.

De este modo, contarán con una manera mucho más directa de participar en las decisiones sobre el mejor modo de utilizar los recursos del FMAM para poner en práctica las estrategias ambientales nacionales. Esta reforma también garantizará que la sociedad civil desempeñe un papel mucho más activo en la ejecución de los proyectos.

Ahora déjenme referirme a otra área clave de las reformas, que el Consejo debe abordar esta semana: debemos tomar una decisión sobre el sistema de asignación de recursos para el FMAM-5, el Sistema para la Asignación Transparente de Recursos (SATR). Este sistema se ha convertido en la herramienta más importante para profundizar la identificación de los países con los programas; su diseño es otro ejemplo de las mejoras que estamos realizando para que nuestra asociación con ustedes sea más incluyente y eficaz.

Estamos analizando un sistema que ya no incluirá la regla del 50% ni las asignaciones grupales. Esa decisión ya está tomada. Sin embargo, ahora debemos definir si proporcionaremos asignaciones individuales a los países en

las esferas de degradación de la tierra y productos químicos o si continuaremos aplicando el sistema únicamente al cambio climático y la diversidad biológica; como alternativa, podríamos llegar a un acuerdo sobre una solución híbrida. Existen puntos a favor y en contra en ambos lados, pero es momento de decidir.

El Consejo también debe tomar una decisión sobre las asignaciones del SATR para las distintas esferas de actividad. Aquí será importante recordar que, si bien un sistema de asignación de recursos efectivamente contribuye a una mayor imparcialidad, equidad no es lo mismo que igualdad. El FMAM no es, estrictamente, un organismo de asistencia para el desarrollo. Su mandato es el de promover los beneficios ambientales mundiales, y el FMAM no podría continuar existiendo —de hecho, no tendría razón de existir— si ignorara su mandato.

El SATR no es el único tema que se decidirá en esta reunión del Consejo. También debemos tomar decisiones respecto de los mecanismos de ejecución del Programa de Pequeñas Donaciones (PPD) y la política propuesta para recategorizar los países dentro del programa. El PPD, por ejemplo, es especialmente útil en las comunidades pequeñas. Esperamos que se amplíe la asignación del fondo básico destinada a este programa. Asimismo, si los

programas nacionales antiguos se pasan a otra categoría, se liberarán recursos del fondo básico para poner en marcha nuevas iniciativas, lo que permitirá que el PPD abarque la mayor parte de los países interesados.

Reconocemos que es necesario evaluar la relación del FMAM con las OSC y elaborar un enfoque abarcador para el futuro. Con este objetivo, el documento de recomendaciones sobre políticas contiene la sugerencia específica de elaborar una propuesta para intensificar la relación con la sociedad civil. Tenemos sumo interés en recibir sus consejos sobre todos los aspectos del paquete de reforma y espero que trabajemos en estrecha colaboración en este tema.

Y por último, unas palabras sobre nuestras expectativas respecto de la reposición de los recursos. Con la mirada puesta en el panorama general de la programación, hemos logrado reducir el rango de metas de reposición y estamos preparados para asistir a la reunión del viernes con tres situaciones posibles, que van desde los US\$4500 millones a los US\$6500 millones. Nuestro enfoque sobre la programación refleja tanto las enseñanzas y las experiencias recogidas en los últimos 15 años como los nuevos desafíos que se ponen de manifiesto en los convenios, las convenciones y las prioridades nacionales.

Nos hemos propuesto completar el proceso de reposición a comienzos del año próximo y estar listos para iniciar el FMAM-5 en julio de 2010. Espero contar con su apoyo durante los próximos meses.

De hecho, me resulta alentador saber que con su constante respaldo, el FMAM alcanzará un nuevo nivel en la prestación de servicios a nuestros clientes. Ellos nos necesitan más que nunca para hacer frente a los problemas ambientales mundiales y locales.

Para finalizar, quisiera citar una frase de Mahatma Gandhi que sirve de inspiración en tiempos todavía inciertos en el campo financiero: “Sé tú mismo el cambio que quieres ver en el mundo”.

Si ustedes son una fuerza de cambio, pueden a su vez inspirar a otros para que marquen ahora el rumbo que nos lleve al futuro. Estamos juntos en esto. Una vez más, muchas gracias. Estoy a su disposición para responder preguntas.